
 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR  

  
  

1 
 

ATA DA 164ª REUNIÃO ORDINÁRIA – REMOTA - DO CONSELHO GESTOR DA ÁREA DE PROTEÇÃO 

AMBIENTAL BORORÉ COLÔNIA  

Dia 07 de Junho de 2022, terça-feira, das 10h às 12h 
Via Google Meet 

Ata elaborada por Leonardo Amaral Piai 
DGUC/SVMA 

 
Conselheiras(os) Presentes:  

SOCIEDADE CIVIL  

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA 

Associação Empresarial - APA 
Bororé Colônia 

Francisco de Paulo Ferreira 
Almeida Jr. – MEI Chácara 

Guaraciaba 
Via Chat 

Ongs Ambientais – São 
Pancrácio 

Maria de Fátima Saharovsky – 
Centro Comunitário São 

Pancrácio 

 

PODER PÚBLICO 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria do Verde e do Meio 
Ambiente - SVMA 

Maurício A. Marinho 
Presidente 

Via Chat 

 

SETOR REPRESENTANTES  ASSINATURA 

Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Urbano  

Marcia Petrone  

Via Chat 

Companhia de Saneamento 
Básico do Estado de SP - Sabesp 

Clodualdo Silveira  
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1. CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES 

A lista de presença dos conselheiros e registro fotográfico dessa reunião encontram-

se anexados neste documento, conforme a Portaria Municipal nº 

049/SVMA.GAJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da 

APA-BC – Gestão 2020-2022. 

 

2. PAUTA DO DIA 

- Câmaras Técnicas & Grupos de Trabalho  

- Projeto de Restauração Ecológica São Paulo I Clube dos Bancários Bororé - 

Iniciativa verde   

- Informes Gerais  

PAUTA DO DIA 

Maurício Marinho, Gestor da APA Bororé-Colônia dá bom dia a todos e inicia 

a reunião, apresentando slides (power point), trazendo então a primeira pauta do 

dia, quanto às Câmaras técnicas e grupos de trabalho.  

1- Câmaras Técnicas & Grupos de Trabalho 

 

- CT Educação Ambiental nas APAs   

 

GT Bororé Território Educativo 

Maurício comenta sobre a formulação do termo de cessão entre a EMAE e a 

SVMA, como etapa de formalização da parceria com a Casa Ecoativa, pontuando 

que foram feitas duas reuniões para tratar desta questão. Informa, ainda, que a 

Divisão de Patrimônio Ambiental, vinculada a CPA/SVMA, está acompanhando essas 

últimas ações, considerando a inserção do imóvel no registro patrimonial da SVMA.  

Jaison Lara, da Casa Ecoativa e integrante da Associação de Moradores da 

Ilha do Bororé (AMIB), complementa sobre o projeto Casa Ecoativa e sobre a questão 
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em foco. Agradece e reitera a importância que esta questão do termo de cessão 

tem para a Ecoativa, esclarecendo sobre as dificuldades que a pandemia trouxe, 

mas fala sobre o retorno e o andamento destas questões, envolvendo a cessão do 

terreno por parte da EMAE para a SVMA e a parceria com a AMIB, que acolhe o 

projeto Casa Ecoativa. Além do termo de cooperação técnica entre os órgãos, Jai 

complementa que está muito feliz com os avanços e só tem a agradecer pela 

cooperação, reitera também a importância da gestão pública conjunto a 

comunidade.  

Eduardo Rocha, conselheiro pela EMAE comenta sobre a necessidade do 

encaminhamento da minuta do termo de cessão de uso entre a SVMA e EMAE, 

formalizando a cessão de uso do imóvel, destacando a importância histórica dessa 

formalização e a parceria com a Casa Ecoativa. 

Maurício agradece as falas de Jaison  e Eduardo e conclui este tópico  

 

- CT Planejamento   

 

Comissão Eleitoral - Renovação Do Conselho Gestor Da APA Bororé-Colônia  

 

Maurício Marinho fala sobre o processo de renovação dos conselhos gestores 

das APAs Bororé-Colônia e Capivari-Monos e do Parque Natural Municipal (PNM) 

Fazenda do Carmo. Explica como está se dando o processo de renovação, 

apresentando a respectiva portaria e comentando sobre o papel dos representantes 

tanto no momento da eleição, quanto na formação do novo Conselho da APA BC. 

Além disso, apresenta a publicação no Diário Oficial do Município de São Paulo. 

Reitera a importância da divulgação e da participação dos órgãos na eleição de 

renovação dos conselhos e pede atenção ao fim do prazo de inscrição dos 

candidatos sendo dia 29 de junho de 2022.  
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2- Projeto de Restauração Ecológica São Paulo I Clube dos Bancários Bororé - 

Iniciativa Verde   

Mauricio dá boas vindas ao engenheiro agrônomo Roberto Resende, 

representante da OSCIP Iniciativa Verde, para falar sobre projeto de restauração 

ecológica em imóvel na APA Bororé-Colônia. 

Roberto Resende agradece a recepção e dá início a sua apresentação, 

dizendo que esta é a primeira vez que o projeto está sendo apresentado na instância 

municipal, que integra o programa “Prateleira de Projetos”, que funciona como um 

banco de áreas degradadas que aguardam financiamento para restauração. 

Roberto dá alguns exemplos de projetos de restauração e sobre como funciona o 

programa. Em seguida fala especificamente sobre o projeto localizado do Sindicato 

dos Bancários de São Paulo, localizado no bairro Bororé, complementando que existe 

um imóvel denominado  Banclube,  na estrada Taquacetuba, onde pretende-se 

desenvolver projetos de cunho socioambiental, como a promoção da recuperação 

e proteção ambiental, agroecologia, formação profissional e educação ambiental. 

De forma geral, o projeto objetiva a restauração da área por meio do programa 

Nascentes, e já aprovado junto a Secretaria Estadual de Infraestrutura e Meio 

Ambiente (SIMA).  

Em seguida Roberto contextualiza a área, apresentando alguns mapas que 

localizam a área de enfoque do projeto, com relação a lei de proteção dos 

mananciais, ao plano diretor, ao CAR (Cadastro Ambiental Rural), também em 

relação às áreas protegidas e ao zoneamento proposto para a APA Bororé-Colônia.  

Ainda sobre o projeto, completa sobre as diretrizes e cronograma, sendo 

respectivamente a recomposição florestal, apenas com espécies nativas, 

responsabilidade de conclusão, atendimento de parâmetros e cadastramento no 

sistema informatizado de apoio à restauração ecológica (SARE), dentro de um 

período de 3 anos. Além disso, para finalizar, apresenta um passo a passo sobre as 

etapas e as respectivas atividades desenvolvidas no projeto.  Por último, fala sobre as 

questões objetivas da apresentação para o Conselho Gestor da APA BVC e demais 
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órgãos do Poder Público, principalmente no que tange ao licenciamento na SVMA, 

envolvendo o corte e a poda de vegetação de porte arbóreo no nível municipal.  

Paula Nishida, conselheira pela SMC, pede a palavra para falar referente às 

árvores suprimidas pelo projeto e questiona qual o destino destas plantas. Ela 

também comenta sobre a questão dos sambaquis de 9 mil anos, no Vale do Ribeira 

e municípios ao redor e questiona se o IPHAN é consultado sobre estas questões 

mediante cada projeto.  

Roberto responde sobre a questão do patrimônio, falando sobre o fluxo de 

aprovação do projeto, sendo aprovado pelo Conselho Gestor ou órgão responsável 

pela unidade, completando que sempre se olha para esta questão. Quanto ao uso 

da madeira, em geral não são escoadas e deixadas no ambiente como matéria 

morta, ele fala sobre a possibilidade de práticas como comercialização ou doação 

da matéria para projetos socioambientais e educacionais, mas como é algo que 

exige toda uma documentação adequada, a qual eles estão buscando, por meio 

da tratativa com diversos órgãos que validem e qualifiquem o escoamento 

adequada da madeira de forma legal, ainda não está sendo feito.  

Maurício agradece a fala de Roberto e finaliza, comentando sobre a questão 

de incentivo florestal e corredores ecológicos dentro do Plano de Manejo da APA BC, 

esclarecendo que o imóvel em foco se encontra em área estratégica da APA, vizinha 

ao PNM Bororé, destacando a importância socioeducativa do projeto e que poderá 

servir como estudo de caso e que se alinha à missão da APA.  

Maria de Fátima pede a palavra, se apresenta para falar um pouco do projeto 

desenvolvido na região que visa identificar pontos para plantio da palmeira Jussara 

(Euterpe edulis), projeto de educação ambiental.  

Roberto Resende destaca a importância de se conversar mais sobre as 

demandas da comunidade e coloca que é interessante marcar uma reunião com 

todas as organizações para alinhar os projetos e demais encaminhamentos.  

Jaison reitera a importância da conversa com as organizações locais e pede 

que Roberto e os demais colaboradores da Iniciativa Verde entrem em contato com 



 

 

                                       PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

               SECRETARIA DO VERDE E DO MEIO AMBIENTE 

        DIVISÃO DE GESTÃO DE UNIDADES DE CONSERVAÇÃO - DUC 

                    ÁREA DE PROTEÇÃO AMBIENTAL (APA) BORORÉ COLÔNIA 
  

             CONSELHO GESTOR  

  
  

6 
 

os atores locais para mapear e consultar sobre os demais projetos, visando essa 

conexão com a comunidade.  

Roberto responde primeiro sobre o prazo imediato do projeto, sendo no final 

do ano por ser a época prioritária para o plantio 

Além disso sobre a conversa com os atores locais, Roberto propõe uma visita 

presencial e uma reunião para discussão dessas questões.  

Mauricio complementa sobre o caráter educativo do projeto, comenta que é 

importante trabalhar com ele dentro do GT Bororé Território educativo, que integra a 

APA BC. Faz uma fala final na reunião, ressaltando a importância de abraçar os 

projetos deste tipo, importância do apoio ao projeto da Iniciativa Verde e comenta 

sobre um encaminhamento que seria a moção de apoio do conselho, juntamente 

com o GT bororé território educativo.  

Roberto pede a palavra para agradecer e pedir a formalização da agenda 

para os próximos encaminhamentos. 

 

3- Informes Gerais  

 

Criação do GT Embura  

 

O Conselheiro Sidnei Ramos, da SABESP, comenta sobre a demanda da 

criação do GT Embura, vinculado a APA Capivari-Monos, demanda que surgiu a 

partir de ação via Ministério Público, cobrando o poder público para viabilizar a 

implantação de saneamento nas áreas.  Sidnei Ferreira Ramos, técnico da SABESP e 

coordenador da Câmara Técnica de Infraestrutura e Saneamento Ambiental das 

APAs Capivari-Monos Bororé-Colônia explica sobre a regulamentação do 

saneamento em relação ao zoneamento nestes locais e de que modo a SABESP está 

conduzindo a implantação de infraestrutura urbana nestes loteamentos.  

Por fim, Sidnei explica sobre a criação do Grupo de Trabalho Embura, que 

acompanhará todo o desdobramento dessa demanda. Comenta que a Minuta está 

sendo elaborada e será enviada para a verificação dos demais órgãos e desse 
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modo, onde a SABESP apresentará uma proposta de solução e implementação de 

infraestrutura, manutenção e operação, além de colocar estas áreas junto com a 

fiscalização integrada. Sidnei finaliza sua fala e agradece a todos.  

 Por fim, Maurício agradece a presença de todos e dá a reunião como encerrada. 

 

 

São Paulo, 07 de Julho de 2022 

 

Maurício A. Marinho 

Presidente do Conselho Gestor 

APA Bororé-Colônia 
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Anexo I – Lista de participantes 

 

Nome Instituição 

Antonio Luciano Mourato  SUB-PA/CPDU/SPU 

Antonio José Faria da Costa APPGG/SVMA 

Clodualdo Silveira SABESP 

Eduardo Rocha  EMAE 

Francisco de Paulo Ferreira Almeida 

Jr 

Associação Empresarial - APA Bororé Colônia 

Jaison Lara  Ecoativa/AMIB 

Leonardo Amaral Piai Estagiário SVMA 

Márcia Petrone Secretaria Mu ano 

Maria de Fatima Saharovsky Ongs Ambientais – São Pancrácio 

Mauricio A. Marinho DGC/SVMA 

Paula Nishida SMC 

Roberto Resende Iniciativa Verde 

Sidnei F Ramos Sabesp 

Walter Tesch  SIMA 
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Anexo II – Chat da Reunião – Validação da presença por meio do chat do Google Meet 

[terça-feira 10:10] Márcia Petrone 

Márcia Petrone - SMUL titular 

 

[terça-feira 10:10] Márcia Petrone 

Bom dia! 

 

[terça-feira 10:12] Maria de Fatima 

Saharovsky 

Maria de Fatima Saharovsky 

Centro Comunitário São Pancrácio- Inter-

karitas 

Conselheira Titular 

 

[terça-feira 10:12] 

Roberto Resende (Externo) foi convidado 

para a reunião. 

 

[terça-feira 10:13] Leonardo Amaral Piai 

Márcia, mandei os dois convites no seu e-

mail!  

 

[terça-feira 10:14] 

jai (Convidado) foi convidado para a 

reunião. 

 

[terça-feira 10:19] 

eduardo rocha (Convidado) foi convidado 

para a reunião. 

[terça-feira 10:19] 

Clodualdo Silveira (Convidado) foi 

convidado para a reunião. 

 

[terça-feira 10:20] Clodualdo Silveira 

Bom dia a todos!! 

Clodualdo Silveira 

SABESP 

 

[terça-feira 10:20] 

Luciano (Convidado) foi convidado para a 

reunião. 

[terça-feira 10:21] 

 

eduardo rocha (Convidado) saiu do chat. 

[terça-feira 10:21] 

eduardo rocha (Convidado) foi convidado 

para a reunião. 

[terça-feira 10:22] 

Luciano Mourato (Convidado) foi 

convidado para a reunião. 

 

[terça-feira 10:23] Luciano Mourato 

(Convidado) 

Bom dia a todos 

 

[terça-feira 10:24] Luciano Mourato 

(Convidado) 

Antônio Luciano Mourato                         

SUB-PA/CPDU/SPU                                

almourato@smsub.prefeitura.sp.gov.br 

 

[terça-feira 10:27] Leonardo Amaral Piai 

Bom dia pessoal, peço por gentileza que os 

participantes se identifiquem aqui pelo 

chat, com nome e Instituição, para 

validarmos na lista de presença, obrigado!  

 

[terça-feira 10:28] Roberto Resende 

Roberto Resende - Iniciativa Verde 

 

[terça-feira 10:29] Antônio José Faria da 

Costa 

Toni da Costa - APPGG/SVMA 

 

[terça-feira 10:42] 

Paula Nishida Barbosa foi convidado para 

a reunião. 

 

[terça-feira 10:43] Paula Nishida Barbosa 

Bom dia, peço desculpas pelo atraso. 

Problemas de conexão. Paula NishidaSMC 

 

[terça-feira 10:50] 

Francisco Paulo (Convidado) foi 

convidado para a reunião. 

 

[terça-feira 10:51] Leonardo Amaral Piai 

Bom dia pessoal, peço por gentileza que os 

participantes se identifiquem aqui pelo 

chat, com nome e Instituição, para 

validarmos na lista de presença, obrigado! 

 

[terça-feira 10:57] jai (Convidado) 

Jaison Lara - Ecoativa/AMIB 
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[terça-feira 11:12] Luciano Mourato 

(Convidado) 

Maurício, preciso sair para vistoria agora.  

 

[terça-feira 11:13] Luciano Mourato 

(Convidado) 

Se houver alguma demanda me envia 

pelo WhatsApp ou email. 

 

[terça-feira 11:16] 

Luciano Mourato (Convidado) saiu do 

chat. 

 

[terça-feira 11:25] 

Clodualdo Silveira (Convidado) foi 

convidado para a reunião. 

 

[terça-feira 11:48] Mauricio de Alcantara 

Marinho 

Maurício A. Marinho - APA Bororé-Colônia - 

DGUC/SVMA 

 

[terça-feira 11:48] Mauricio de Alcantara 

Marinho 

Pessoal, todas(os) se identificaram no 

chat? 

 

[terça-feira 12:01] jai (Convidado) 

Valeu pessoal  

até mais  

jai (Convidado) saiu do chat. 

 

[terça-feira 12:03] Paula Nishida Barbosa 

Pessoal, preciso sair. Boa tarde! 

 

[terça-feira 12:04] Mauricio de Alcantara 

Marinho 

Obrigado, Paula 

 

 

[terça-feira 12:04] Mauricio de Alcantara 

Marinho 

Valeu Jai!
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Anexo III – Registro fotográfico das apresentações da 164ª RO do Conselho Gestor da 

APA BC – Dia 07/06/2022, das 9h às 12h, pelo Google Meet 

     

 

Abertura da Reunião 

 
 

Finalização da Reunião  

 


